

La cuestión política sigue originando reuniones

El Lic. Volio en el tapeta

Se han estado verificando reuniones políticas entre los señores diputados.

Ayer hubo una de los agrícolas, y se nos informa que se pusieron de acuerdo sobre ciertos puntos que han de tomarse en cuenta en el momento de la elección de Directorio del Congreso.

Otra reunión, de los llamados republicanos, tendrá verificativo mañana en casa de don Jesús Pinto. Parece que quieren completar el plan de elección en lo que toca a Vicepresidente y Secretarios.

Otro de los informes que hemos recogido entre los corrillos parlamentarios es el de que el Licenciado don Arturo Volio cuenta ya con unos veinticuatro votos para su elección como Presidente del Congreso.

Así, pues, ya se dá como un hecho su triunfo en este movimiento de alta política.

El primer encuentro del Herediano contra el S. George

Ayer llegó un cable por el que se anunciaba el primer encuentro habido entre el Herediano y el Saint George, en Kingston.

El match revistió mucha importancia y despertó tal entusiasmo que más de cuatro mil personas concurrieron a presenciarlo.

El Alcalde de la ciudad dió la primera patada al comenzar el juego. Según de esa información, después de refuza lucha, hubo un empate de dos a dos.

En Jamaica reina indescriptible entusiasmo por los nuevos encuentros, de los cuales, el segundo se verifica hoy jueves.

Los deportistas heredianos son muy festejados.

Un herido a machete

José Angel Mora, trabajador en la planta de Guacimal, Sarmiento, resultó herido de gravedad por Dimas Loria, otro individuo de aquel vecindario.

Ambos tuvieron un altercado y este degeneró en riña, haciendo uso de su machete el segundo y logrando herir al primero.

Las heridas que recibió, como lo decimos, son de gravedad.

Parece q' en aquel poblado, ocurren con frecuencia estos desaguisados por la falta de cultura en que viven esas gentes.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Las elecciones en los Estados Unidos

La declaración del Presidente de los Estados Unidos de que los ciudadanos americanos tienen, en proporción notable, cada vez menos interés en el movimiento eleccionario, es una observación que puede generalizarse a todos los países de sistema representativo: El decreciente interés del ciudadano en las actividades electorales va convirtiéndose en una especie de enfermedad disolvente de las democracias y es eso, lo que hace cada vez más el descrédito de éstas. El ciudadano va cometiendo la idea de que su intervención en lo que se llama la *vida política* se reduce casi exclusivamente a la función de renovar los poderes públicos; elección de Presidente y de diputados, y aun esto lo hace, a veces, con un profundo desinterés. Nosotros sentimos la realidad de esta crisis en la preocupación que los partidos políticos que se disputan el poder tienen por mover en su favor la masa neutra electoral, es decir, ese tercer partido de expectación, formado por una masa enorme de indiferentes de toda clase que o se deciden a participar en la elección a última hora o finalmente no participan. El fenómeno de los Estados Unidos se refleja en nuestras democracias, determinado por iguales razones aquí y allá. La política de las repúblicas se convierte necesariamente en una actividad de clases políticas, casi exclusivamente y el resto de los ciudadanos, que son la mayoría se reduce, por la fuerza de las cosas, a jugar un papel secundario. El ciudadano entiende, en cualquier parte donde el mismo mal se ofrece, que él no es sino un factor pasivo en la vida política de su país y que su acción como ciudadano se limita a desear las cosas que en algún sentido significan mejoras en la vida social y observa, con dolorosa experiencia, que sus mejores deseos tardamente adquieren una efectividad relativa. Puede hablarse mejor que de simples deseos, de urgentes intereses sociales que tampoco se convierten en hechos prácticos sino después de un difícil trabajo de vencer resistencias, tanto peor cuanto que esas resistencias vienen casi siempre de las clases políticas gobernantes. La desilusión de las gentes comprende lo que se llaman programas políticos. Mejor dicho, los electores ya no le dan importancia ninguna a los programas políticos, y si, alguna vez, se

llegan a sentir interesados en una lucha eleccionaria es, cuando más, porque les interesa un hombre político. Y no hablemos de los casos en que para mover las masas electorales se hace necesario acudir a procedimientos de una especie dudosa. Será que todavía el hombre de la democracia no entiende el alcance de su acción y de sus responsabilidades cívicas? O será que al mayor número no le importa la cuestión del gobierno en sí misma? En verdad, la cuestión del gobierno no le puede interesar al mayor número; traduce ese hecho como la presencia en los altos puestos oficiales de un grupo de personas, más o menos capaces, más o menos bien intencionadas, que vigilan por el cumplimiento de las leyes, de modo que para el individuo todo se reduce a que el país está legalmente bien organizado.

No se le escapa al individuo la contradicción que puede haber entre un buen sistema de leyes y un grupo de malos políticos en el gobierno, pero como esto es algo muy humano, no queda más remedio que abandonar al tiempo la suerte de un cambio de situaciones. Lo del buen gobernante es una simple teoría de moral política. El buen gobernante es más tarde que resulta, esto es, es un hecho histórico. Para muchos es un tipo de buen gobernante don Braulio Carrillo, el cual creyó que la libertad Civil era no un derecho abstracto sino una disciplina práctica. En los Estados Unidos, quien hubiera creído al inaugurar su primer período de gobierno, Abraham Lincoln que iba a ser un modelo admirable de gobernante democrático? Así es que al ciudadano le faltan elementos prácticos para decidirse a intervenir en una lucha eleccionaria como si fuera un importante negocio propio. Al contrario, le sobran prevenciones, y temores y dudas para justificar una actitud negativa o simplemente indiferente, para ver que entre las necesidades sociales urgentes y un simple cambio de personas en el gobierno puede haber una visible contradicción o una inmensa contradicción. Lo de cambiar gobiernos constituye cada día más, lo cómico, para no decir, lo despreciable de las democracias. Por darse el gusto a un pueblo de tener un *buen gobernante*, corre a veces el riesgo de exaltar a un fatuo o a un necio o a un malvado.

ROMULO TOVAR

Los asuntos de Tarrazú

El nuevo Jefe Político

A don Marcos Chanto, que se ocupaba de cuestiones políticas, siendo el Jefe Político del cantón de Tarrazú, le dieron una licencia definitiva?

Y para sustituir al señor Chanto se nombró al señor Ramón Rodríguez Chávez, quien se encontraba sirviendo la Secretaría de la Jefatura Política de Siquirres.

También el Alcalde de Tarrazú, don Tobías Umaña, que apareció como enojado en esos tejes y manejes políticos, renunció.

Y luego se quiso hacer que se nombrara Alcalde del mismo lugar al mismo señor Chanto, pero la Corte no procedió en esa forma.

Ahora se busca un candidato para esa Alcaldía.

El trafico a Cartago De la Jefatura del trafico

Sr. Gobernador

Correspondiendo a la indicación verbal que se sirvió hacerme, tengo el gusto de someter a su conocimiento el plan que conveni en presentarle, a fin de reglamentar el tráfico con motivo de la festividad de la Coronación de la Virgen de los Angeles.

En primer término, se debe ordenar a las autoridades de los pueblos intermedios entre esta ciudad y la de Cartago, que el día 25 vigilen estrictamente que los autocamiones y demás vehículos de pasajeros no lleven mayor pasaje del que cabe cómodamente en los asientos, y que para facilitar la ida de los pasajeros que se aglomera en dichos lugares, puedan hacer devolver los vehículos en cada lugar de esos en que haya suficiente pasaje, siempre que tales vengamos vacíos. Igualmente no permitir el exceso de velocidad.

2.º.—Se debe poner policía montada adelante y atrás de la romería que saldrá de esta ciudad a las 12 horas y en la madrugada a fin de que los de adelante detengan los vehículos que vengamos a esta capital y de que los de atrás detengan en su turno hasta Cartago y les impongan la obligación de moderar aún más la marcha y no permitir en manera alguna el romper filas a los romeros.

3.º.—Publicar en los diarios avisos recordando a los conductores de vehículos la obligación en que están de llevar en todo el trayecto la derecha, y para pasar adelante no lo hagan sino en los lugares donde haya suficiente espacio y conforme lo indica el Reglamento.

Atto. S. S.
DONATO IGLESIAS

Reducción de pasajes gratis

Un cincuenta por ciento de las personas que viajan gratis en el tranvía quedarán eximidos de esta gracia tan pronto esté en vigor la nueva tarifa.

La compañía ha dispuesto terminar con esta granjería en consideración a que ha disminuido notablemente las entradas y tiene muchos gastos que hacer para mejorar los servicios según proyecto que ha de realizar en breve, a lo cual se ve impelido por la mucha competencia que le está oponiendo las empresas de transporte.

ACTUALIDADES

El mago doctor se va

El doctor Praglowky se va ya. Nosotros esperábamos otra función pública de sugestión y de autosugestión en la que hiciera todo lo que anunció en su velada del Nacional y que no pudo hacer «por falta de tiempos». Pero no; el mago austriaco dicen que se embarca mañana, y es una lástima, porque ya mucha gente de nuestra ciudad estaba aprendiendo las maravillas de esa formidable ciencia del ideomotorismo.

Un colega dice esta mañana: «Durante estos días ha recibido numerosas consultas, algunas muy curiosas: lindas muchachas que quieren resolver el mayor problema de su vida, una dama que quiere para su marido puesto en la Dirección de un Banco, jóvenes que buscan empleo por medio de la sugestión.... El doctor Praglowky tiene bouschamente de todas estas cosas.»

El doctor se rie de todas estas cosas y se reirá también de muchas otras cosas, incluso de la gravedad con que aquí se tomaron sus famosos experimentos que van realizando por esos mundos ceñenarcos miles de hombres hábiles en los escenarios de los teatros y en las salas de los cafés, para ganarse la vida de ese modo, sin que a nadie se le ocurra tomarlos en serio. Le adivinan a todo el mundo el nombre, la edad y donde nació; le adivinan la hora que tiene en su reloj después de haber recorrido usted las aetas; le adivinan lo que usted ha escrito y encerrado en un sobre; le adivinan dónde ha escondido usted cualquier objeto y a quien quiere que se le entregue. Los hay de una habilidad estupefaciente. Pero a nadie se le ocurre tomarlo en serio. A lo más, se consideran como recreativos juegos de salón. Darles a estas cosas la importancia que aquí se les ha

dado, es fomentar esas cosas que copiamos de un colega de la mañana, cosas que son un poco tristes por la inocencia paradisiaca que significan.

Todo lo que aquí ha hecho el famoso doctor austriaco se ha reducido a cinco o seis casos, todos parecidos, de adivinación del pensamiento y descubrimiento de objetos escondidos expresamente. De todo esto se ve continuamente por los teatros cosas asombrosas.

De sugestión y de hipnotismo no le hemos visto hacer nada. Suponemos que nadie le habrá dado crédito al muchacho que no puede levantarse de la silla o al otro que no puede despegar las manos, que es lo más rudimentario e inocente en este orden de cosas. El espectáculo del hipnotismo teatral está prohibido en muchas ciudades importantes debido a los escándalos que se han producido, por que siempre está basado sobre el fraude.

Pero el doctor Praglowky ha demostrado poseer un gran mérito de vendedor de libros. El mismo colega de la mañana dice lo siguiente:

«En pocos días, se han vendido más de quinientos ejemplares de cada uno de sus libros, «El Hombre de la Fuerte Voluntad», «El Mal de Amor y su Curación», y esto es sorprendente aquí, donde el esfuerzo editorial alcanza pocas veces esos resultados.»

Felicitemos al doctor por la copiosa venta de sus libros, y a los que se han apresurado a adquirirlos los dejamos que aprendan pronto los secretos de la autosugestión para que esta les conduzca a la gloria y a la riqueza.



Nota del Día

Caerán las Comisiones Municipales

El Municipio capitalino activa estas gestiones

"Las Municipalidades de San José, Limón y Puntarenas son apenas la sombra de lo que fueron".

DEL CONGRESO DE LA PRENSA

La Etica periodística

En una de las primeras sesiones del Congreso de la prensa panamericana que se está celebrando en Washington, se ha discutido la Etica periodística. Informó sobre este tema el periodista mexicano señor Tablada.

Dijo el notable publicista que los "atributos esenciales del periodismo son la libertad del pensamiento y la moralidad periodística".

Luego añadió:

"El periódico que se pone al servicio de intereses que no estén directamente relacionados con el interés público y el bienestar de la sociedad, se descalifica y se amengua en la proporción en que se aleja de ese ideal. Al mismo tiempo que coarta la libertad pugnando con el bienestar de la mayoría vulnera de cierto modo el propósito ético".

A continuación manifestó Tablada que muchos titulados periodistas sin escuela ni noción de responsabilidad exageran y tergiversan los hechos buscando lo sensacional, con resultados desoladores, especialmente en las relaciones internacionales. Arguyó en pró de la cooperación colectiva con el fin de eliminar esas transgresiones y se refirió a la utilidad del establecimiento de escuelas del periodismo.

Como mexicano, Tablada combatía algo que le interesa mucho a su país. Las exageraciones en que incurre la prensa norteamericana cada vez que se ocupa de asuntos mexicanos, con la mala intención de desacreditar a México. A través de su informe, se nota que Tablada, como mexicano, respira por la herida. Esto no es obstáculo para que nos parezca bien que haya aprovechado la ocasión para quejarse de los periodistas americanos en su propia casa.

Pero hablar de Etica periodística a estas alturas, nos parece, francamente, demasiada inocentada. Tablada afirma, como tantos otros, que la moralidad de los periódicos consiste en defender "el interés público y el bienestar de la sociedad", dos cosas imposibles de definir.

No hay interés público, sino intereses públicos, porque la sociedad está dividida en clases con intereses contrarios. Si se defiende el interés de la clase capitalista, se combate el de la clase obrera y viceversa. Y en esta confusión de intereses, se suele considerar como interés público el de la clase que manda.

Todos los grandes periódicos no solo pertenecen a la clase capitalista, sino que su vida depende de los gobiernos. Si para los planes secretos de los gobiernos es conveniente que los periódicos ataquen, insulten y desacrediten al país vecino, los periódicos obedecerán la consigna considerándola como interés del Estado y defensa de la nación. Y el que no lo haga será calificado de traidor, perseguido y destruido.

Si a los Estados Mayores civiles y militares les conviene provocar una guerra, los periódicos se encargarán de convencer a la nación en ocho días de que la guerra es sagrada y conveniente y de que es absolutamente preciso ir a ella por el honor de la Patria y el bien de la Humanidad. Si a los gobernantes y banqueros no les conviene la guerra, los periódicos se encargarán de la misma manera de convencer a la nación de que la guerra es infame y de que sólo en la paz está la dicha de los pueblos.

Todas las instituciones están al servicio de la clase que manda, y el periodismo también. Si una institución social se pusiera en contra, pronto sería eliminada. Toda campaña periodística beneficia a unos y perjudica a otros, y los perjudicados la consideran deshonrosa para la prensa, mientras los beneficiados la califican de nobilísima.

Y es que el periodismo es, sencillamente, un arma de combate, y el que la monopoliza, la esgrime, naturalmente, en favor de sus intereses. Por esto los gobiernos revolucionarios de ahora (como el de Rusia y el de Italia) acaparan los periódicos para que los enemigos no puedan defenderse con esta arma.

En tales circunstancias, hablar de Etica periodística es una ironía muy grande, que suena bien

en presentar su dimisión o retirarse del Ayuntamiento si el Congreso en sus primeras sesiones de mayo próximo no deroga o enmienda la ley que estableció las comisiones técnicas dentro de dicho organismo.

Los señores Regidores tienen en apoyo de su tesis, contraria al mantenimiento de la citada ley, la opinión muy autorizada de distinguidos juristas que califican de inconstitucional la reforma. Entre estas opiniones está la muy autorizada del Lic. Jiménez, don Alfonso, quien al respecto publicó un estudio en el Diario de Costa Rica del domingo, en que pone de manifiesto con citas y comentarios que hace de las leyes en lo que se refiere al régimen municipal, el contraste que existe entre unas y otras, y entre éstas y la Constitución Política que nos rige.

Don Alfonso termina su exposición con este párrafo: «En consecuencia, las municipalidades de San José, Limón y Puntarenas son apenas la sombra de lo que fueron. No es el caso de examinar la cuestión de conveniencia de las medidas tomadas para disminuir el poder de las Municipalidades, ni mucho menos el de juzgar de las intenciones de sus actores (?). El objeto de este estudio está claramente indicado. Pero no es por demás manifestar para concluir, que por buenas que hayan sido esas intenciones y por altos que sean los fines perseguidos, hay algo que es desde todos los puntos de vista superior a todo eso, tanto que constituye un ideal y es la observancia, por parte de los Poderes Públicos, de la Constitución Política, con lealtad, y el respeto consiguiente de las instituciones por ella establecidas.»

¿Y cuándo no ha sido Pascua en diciembre? No hay que asustarse porque no se respeta la Constitución Política ni las leyes secundarias. De estas cosas se hace escarnio cuando hay conveniencias que nutrir, tal como ha ocurrido

recientemente con la declaración de los diputados por el Guanacaste, cuyas credenciales fueron robustecidas por un alto tribunal con detrimento de la ley en su más elemental fundamento, de la que hicieron omisión flagrante en virtud de algunas consideraciones de orden moral y social que no se compaginan con el desbarajuste y el error de una elección viciada y vergonzosa como la que se practicó en la Provincia del Guanacaste, a base inaudita de amenazas, atentados y otras violaciones irritantes.

Lo que se hizo con la Municipalidad fue sencillamente atentatorio. Electos los Regidores en asamblea popular, de la noche a la mañana fueron despojados arbitrariamente de sus atribuciones; pero entonces no se dijo nada porque el ayuntamiento estaba integrado por reformistas que no tenían sobre sus sienes la diadema de un título ni tenían padrinos cerca del gobierno y la Cámara de Diputados, habiéndose revelado en esta oportunidad como un excelente paladín de nuestros fueros constitucionales el estorzado joven diputado don Enrique Fonseca Zúñiga, que gallarda e inteligentemente llevó la tesis contraria.

Ahora, como la procesión va por otro camino, hay la promesa jurada, de los mismos defensores de la Ley de Comisiones de que ésta pasará a la canasta de los papeles inútiles, porque ante todo hay que respetar la Constitución.

No obstante la ironía, mucho nos complace saber que será reconsiderado este asunto en el Congreso, devolviéndole a la comunidad una de sus mejores conquistas en la vida de la democracia; porque de no hacerse, sobran vocatorias para una nueva elección de municipios en la que ya no pueden interesarse más los ciudadanos si la autonomía de éstos es ficticia, y otros—que el pueblo no ha elegido—son los que disponen de los haberes comunales con la facultad absoluta de administrar el gobierno local sin la más mínima intervención de sus legítimos representantes.

GENTIL CABALLERO

**YA LLEGARON LAS
CAJAS MARWING SAFE CO.
No. 10**

Que todo el mundo busca.—Para precio y condicione con
don Rómulo Artavia
TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

**FERROCARRIL DE COSTA RICA
AVISO**

Esta Empresa tiene el gusto de avisar al público que, si el tráfico lo justifica, y para comodidad de las personas que deseen asistir a la festividad de la Coronación de la Virgen de los Angeles en Cartago, habrá dos trenes que saldrán de San José el sábado 24 del corriente a las 14.15 horas [2.15 p. m.] y a las 16.30 horas [4.30 p. m.] y además otro tren el domingo 25 del corriente que saldrá de San José a las 6 horas [6 a. m.]

De regreso habrá trenes especiales que saldrán de Cartago el domingo 25 del corriente, a las 17. horas [5 p. m.] y a las 17.30 horas [5.30 p. m.] y a las 18.30 horas [6.30 p. m.]

La venta de tickets estará limitada al número de asientos de los coches

LEÑA Se compra **LEÑA**
FUERTE del Pacífico.
PRECIO y condiciones en la Administración,
Fábrica Nacional de Licores

en los Congresos de la Prensa, pero que nadie ha de tener en cuenta, como suena bien hablar de la paz, mientras todo el mundo se prepara para la guerra.

El día oficial

Para el cargo de Agente de Policía de "Daniel Flores" del cantón de Dota se nombró al señor Luis Badilla Agüero.

—Para el mismo cargo se nombró a los señores Rafael Núñez Umaña de Tambor del cantón central de Alajuela y Teodorico Solano de Turrucares del cantón central de Alajuela.

—Para el cargo de Agente de Policía y Telegrafista de Praga o Tabarca del cantón de Aserri se nombró al señor Venancio Barboza García.

—Se nombró a Manuel Castro Arce y Moisés Solís Araya para el cargo de Agentes Principales de Policía de Corzal del cantón central de Puntarenas y San Juanillo del cantón de Nariño respectivamente.

—Se acordó recargar las funciones de Archivero de la Dirección General de Telégrafos, en el Visitador Fiscal del mismo departamento.

—Licencias concedidas: quince días al Jefe Político del cantón de Oreamuno y ocho días al Jefe Político del cantón de Dota señor Próspero Mena.

Para sustituir al primero se recargan las funciones en el Secretario de la propia oficina y para el segundo se nombró en su lugar, por el mismo tiempo, al señor Faustino Mena Valverde.

—Se acordó dejar sin efecto el nombramiento del señor Luis Segarín, Cónsul en Roma, para Representante ad-honorem del Gobierno ante el Comité Permanente del Instituto Internacional de Agricultura.

—Vistas las Letras Patentes que acreditan al señor don Felipe Herrero García con el carácter de Cónsul de los Estados Unidos de Brasil en esta ciudad, se acordó conceder el ejecutivo de ley a dichas letras.

—Se aceptó la renuncia que del cargo de Oficial Mayor de la Imprenta Nacional presentó el señor Francisco Castro Argüello y se recargan sus funciones en el Contador y Tesorero y el Administrador de los Diarios Oficiales, señores Francisco Mata Esquivel y Raquel de Bermúdez a quienes se les asigna una dotación mensual de ₡ 300 y \$ 150 respectivamente. El presente acuerdo rige desde el primero de los corrientes.

Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y a precios más económicos que en ninguna otra parte.

Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

DISCOS COLUMBIA

Amalia Molina "El alma de España"

- 2225 X Amalia Molina, Pasacalle. Es Jueves Santo en Sevilla, Saetas.
- 2226 X El Mañico. Percheleras.
- 2227 X El Castizo. Sevillana y Macarena.
- 2228 X En la Era. Peteneras Regias.
- 2229 X De la Serranía, Canto Flamenco. Fantásica, Canción Andaluza.
- 2230 X Oye un Cañón de mi tierra, Sealeas. Bulerías Gitanas, Bulerías de Cádiz.
- 2231 X Flor de la Pampa, Tango Argentino. Tonterías Gitanas, Canto Flamenco.
- 2232 X Sevillanas Corraleras, Sevilla. Esos de Granada, Granadinás.

Conchita Piquer

- C 4102 Frivolina, Couplet de los Gansos. Ay Mamá, Qué noche Aquella, C. Picareaso.
- C 4081 Rasgos de España, Canción. Pepa la Naranjera, Seguidillas.
- C 4079 El Florero. La Maja de Rumbo.
- C 4213 Vino tinto con Sifón, Couplet. Pobrecito Farrán, Canción Satírica.
- 20.7 X Su Majestad el Fox-Trot.—Fox Trot. Mi Debelida, Couplet.
- 2013 X El Clarkson, Canción Fox Trot. La Higuera, Canción, Arcos Pualdo. Dúo.
- 2030 X Camagleyana, Serenata. Te quiero, Jota.

Roberto Cantillano

- 2198 X Bolero Español, Solo de Flauta. Serenata del Ruiseñor, Solo de Flauta.
- 2197 X Andalouse, Solo de Flauta. Papillón, Solo de Flauta.

Baile

- 372 D Little Peach con «Louie the 14th» Beside a Silvy Stream—Fox Trot.
- 360 D Waitin' for the Moon—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose. Suite 16—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose
- 412 D I Want A Lovable Baby from «George Whites». Scandals—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra. Give Us The Charleston, from «George Withe». Scandals—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra.
- 401 D Wait III's Moonlight—Fox—Trot, Ace Brigade and His 14 Virginians. Make Those Naughty Eyes Behave, Fox—Trot. Ace Brigade and His 14 Virginians.
- 419 D Sonya [Yup, Alay Yup]! Fox Trot. California Ramblers (Vocal Chorus by Billy Jones. I'm Gonna Charleston Back To Charleston—Fox-Trot. California Ramblers.
- 371 D Seminola.—Fox Trot. Leo Reisman. Oriental Moon—Fox Trot. Leo Reisman.
- 526 D Alone At Last. Fox Trot, Ace Brigade and His 14 Virginians. I'm Tired Of Everything But You—Fox Trot.
- 430 D Sometime—Waltz. The Xylo. Rimba Orchestra. Pearl of Hawaii Waltz The Xylo—Rimba orchestra.

UN LIBRO INDISPENSABLE EN NUESTRAS ESCUELAS

La moderna pedagogía ha desterrado para siempre el procedimiento de "la letra con sangre entra" sustituyéndole por el de "instruir deleitando". De aquí el éxito alcanzado por "La Gimnasia Recreativa", preciosa colección de ejercicios físicos publicada en Francia por Mme. Montefiore a petición de directoras y directores de las escuelas, en las que se combinan de modo maravilloso, la mímica, las palabras y los ademanes. Según esos mismos profesores la transformación de los niños es completa desde las primeras lecciones: puchos ensanchados, omoplatos escuchados, catarros cada vez más raros, regularización de las funciones digestivas, etc., hasta su mirada cambia, porque se asoma a sus ojos un lama benéfico también por la acción técnica y sedante. Es seguro que sabremos apreciar aquí la importancia y utilidad de esta obra.

"La Gimnasia recreativa" ya es a disposición de nuestro profesorado, traducido por el competentísimo crítico musical español don Vico. Espinos el cual ha sustituido, además, la letra de varias canciones que resultarían exóticas, por otra que es familiar a la infancia española e hispanoamericana. Contiene este libro 122 ejercicios gimnásticos, 147 grabados y 11 textos musicales. Esta obra esta editada por Bailly Baillière, de Madrid. D. venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.50.

CRIA DE LAS ABEJAS

La apicultura es el complemento natural de toda explotación agrícola, aun de la puramente doméstica, pues sin capital y con poco trabajo aumentan de modo notable los rendimientos del labrador. Lo único necesario es tener un libro bien hecho que nos guíe. En este aspecto ninguno tan recomendable como la "Apicultura práctica" de Poch Nogue.

La "Apicultura práctica" en su primera parte trata de las abejas, sus caracteres, costumbres y necesidades; el colmenar y las colmenas, etc. En la segunda explica cómo se cogen los enjambres, cuidados que deben prodigarseles, recolección de productos y su explotación industrial, enfermedades y enemigos de las

Indicaciones a los choferes para el domingo

Para facilitar el tráfico a los participantes en la festividad de la coronación de la Virgen de los Angeles, se les avisa a los conductores de camionones y demás vehículos no llevar mayor número de pasajeros del que quepa cómodamente en sus asientos, ni se les permite mayor velocidad.

Las autoridades de los puntos intermediarios de esta ciudad a la de Cartago, están en la obligación de vigilar por que se cumplan estas disposiciones.

Además, los viajeros de aquí a Cartago llevarán la derecha y los de Cartago a San José, la izquierda

San José, abril 21 de 1926

MACEDONIO ESQUIVEL Gobernador

abejas, legislación y estadística etc.

Un tomo en 12^a ilustrado con grabados. De venta en las buenas librerías y en la Editorial Bailly Baillière, Núñez de Balboa 21, Madrid (España).

En la librería Falcó lo consigue. Precio: \$ 3.00.

CRIA DE CONEJOS

El conejo es animal que no tiene desperdicio, puesto que se aprovechan las carnes, pieles y el material textil que constituyen sus pelos. Las pieles alcanzan precios elevadísimos.

El conejo no debe faltar, pues, en ningún corral por pequeño que sea, y para su buena administración es de gran utilidad el libro de Poch Nogue "Cria y explotación de los conejos". Cualquiera hasta el menos ilustrado, obtendrá brillantes resultados siguiendo sus consejos. Se ocupa este libro de las razas y su elección; cuidados de las madres y gasapos; construcción de jaulas; alimentación; procedimientos para cebar; conservación y cosecharse de pieles, etc.

Un tomo en 12^a ilustrado con grabados. De venta en las buenas librerías y en la Editorial Bailly Baillière, Núñez de Balboa 21, Madrid, (España).

Lo consigue en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00.

SENSACIONAL PROGRESO FOTOGRAFICO

Acaba de publicarse en español la nueva obra del eminente Profesor R. Namias "Positivos a las tintas grasas", libro que esperaban impacientes profesionales y aficionados al arte fotográfico, deseosos de obtener resultados más sugestivos y artísticos en los procedimientos al óleo y al bromoleo.

En "Positivos a las tintas grasas" el Prof. Namias con la maestría que le es peculiar, da a conocer las normas prácticas para la obtención de oleotipias y bromoleotipias, de manera que todos pueden llegar a ejecutar con éxito estos procesos, con los que la fotografía adquiere una rara belleza, sumamente atractiva, no igualado por ningún otro procedimiento. Un tomo en 4^o con 32 láminas fuera de texto reproduciendo preciosas oleotipias y bromoleotipias. De venta en las principales librerías y en la Editorial Bailly Baillière Núñez de Balboa 21, Madrid (Españ.).

En la Librería Falcó lo consigue. Precio: \$ 3.50.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7^a, Este. Núm. 344 CASA FALCO Apartado 638 — Teléfono N 74 PIO BAROJA

Estas obras valen \$ 3.50 el tomo Páginas escritas Con la pluma y con el sable, novela Los recursos de la astucia, novela Las tragedias grotescas, novela La ruta del aventurero, novela Los caminos del mundo, novela El Mayorazgo de Labraz, novela Vidas sombrías, cuentos Las figuras de cera, novela El gran torbellino del mundo, novela El mundo es así, novela W. LIAM W. ATKINS N Distinguido filósofo americano Obras fuerosamente editadas en el retrato del autor, p. r. la Casa Fe u y susana. de Barcelona (España) Precio: tomo empastado \$ 5.00 En rústica: \$ 3.50

El trabajo men al Las leyes del raciocinio La fuerza de la inteligencia Las leyes del pensamiento Cómo habrán de pensar La magia mental La ciencia de la palabra La reencarnación o ley de Karma El cultivo de la mente en los niños El crisol de nuevo pensamiento La peccación de la raza La conciencia interna La fuerza del pensamiento Teicpatia y tarividencia De venta en la Librería Falcó.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

El nuevo plan de estudios de los colegios

Para los intelectuales, que como el Licenciado don Rómulo Tovar, se interesan por los problemas educacionales, vale la pena publicar el Proyecto de Plan de Estudios de los colegios que estamos practicando este año.

Asignaturas	Estud. comunes a todos los colegios						Suma
	I Año	II Año	III Año	IV Año	V Año	VI Año	
1 Castellano	4	4	4	4	16
2 Obras literarias.	3	3	4	10
3 Matemáticas	4	4	4	4	3	4	23
4 Inglés	3	3	3	3	3	3	18
5 Francés	2	2	3	3	3	13
6 Física y Química	3	3	4	4	4	4	22
7 Ciencias naturales	3	5	5	2	3	4	22
8 Geografía y Cosmografía	2	2	2	3	3	3	15
9 Historia	2	2	3	3	3	3	16
10 Educación cívica	1	1	2	4
11 Música	2	2	2	2	2	2	12
12 Dibujo	2	2	2	2	2	2	12
13 Educ. física	2	2	2	2	2	2	12
14 Agricultura	4	2	2	8
15 Trabajos manuales	2	2	2	2	2	1	11
16 Mecanografía	4	4	8
TOTALES	34	36	37	37	39	39	222

Estudios facultativos para cada colegio							
17 Latín	2	2	2	6
18 Griego	2	2	4
19 Economía política	2	2
20 Administración pública	2	2
21 Psicología y Lógica	2	2	4
22 Religión	2	2	4
23 Educación social	1	1	1	3
TOTALES	5	5	3	4	4	4	25
TOTALES	39	41	40	41	43	43	227

Como se ve en el Proyecto se autorizan horarios de 43 horas. Ya en el Colegio de Señoritas y en el Liceo de Costa Rica, hay en práctica horarios de 41 horas.

El Plan viejo era de 36 horas, y muchos pedagogos lo tildaban de exagerado, considerando el número de 34 horas, como máximo.

Quiero citar, fuera de una gran mayoría de muy notables profesores, que adversan el horario de este Proyecto, a don Elías Jiménez Rojas, don Justo A. Falcó, doctor don Julio C. Ovares, doctor don Vicente Lachner Sandoval, doctor Clodomiro Picado T., don Elías Vicente, don Ramiro Aguilar V., don Ricardo Solís M., doña Corina de Cornick, don Eduardo Zamora, don Carlos Luis Sáenz

Los sostenedores del nuevo Proyecto creen que es provechoso mantener a los estudiantes, una buena parte del tiempo diario, adheridos a la pretina del profesor, especialmente para obligar a los perezosos a trabajar.

Este criterio tan bien intencionado se estrella contra el hecho positivo de no haberse inventado todavía, en país alguno, plan que haga provecho a los perezosos. En cambio, los horarios exagerados, con que se trata de salvar a éstos, frecuentemente sacrifican a los buenos estudiantes. No debe olvidarse que lo más valioso que trata de desarrollar la Pedagogía moderna, es la iniciativa individual. El trabajo casero, que realiza el estudiante solito, analizando por su cuenta los problemas que le plantó el colegio, es el medio más eficaz de conseguir ese objetivo. Ese trabajo será siempre malo para los malos estudiantes. Los alumnos buenos cumplirán de cualquier modo con sus tareas, aunque tengan que comprometer el tesoro más precioso que poseen, que es la salud. Así se ha visto siempre por profesores y profanos, fracasar en la vida práctica a muchos de los mejores estudiantes colegiales, debido al surmenage, y surgir a medianías que escaparon su cuerpo físico, gracias a la vagancia en que vivieron.

Por estas razones, es por lo que a varios profesores, nos ha parecido un deber, dirigimos respetuosamente a las autoridades que actualmente tienen el poder de revisar este proyecto de plan, que al aumentar el horario general compromete a los buenos estudiantes, que son el tesoro de los colegios, de los cuales somos sus guardianes.

No quiero que en esta causa se quiera ver ningún deseo infeliz de obstruccionismo. Sólo me mueve la intención de colaborar con los superiores, para el perfeccionamiento del plan que se trata de implantar, que en otros aspectos es bastante meritorio.

EMEL JIMENEZ



PASE A OÍRLOS
J. P. Arange & Co.

GRESPONES

Lisos y listados, colores firmes

Un colon Yarda

ALMACEN

ROBERT

Los peligros de la oratoria "México y Centro América"

Para probar la necesidad de la correspondencia entre los movimientos de la lengua y la seriedad de las gentes, tenemos casi siempre el ejemplo de lady Astor. Como oriunda de un país donde las palabras todavía no han logrado sentido exacto, lady Astor habla en Inglaterra, con la misma soltura con que hablaría en los Estados Unidos. Sólo que sus palabras se entienden de distinto modo. Aquí no ocurre nunca que una palabra se pierda en el aire. Si los ingleses tardan un rato para mover la lengua y cuando la mueven se ajustan estrictamente al tema, es por miedo a las consecuencias de decir un poco más de lo único que pueda decirse. El astuto ofrecimiento de matrimonio, de origen fisiológico más que sentimental, y que es si alguna mujer del mundo toma ya en cuenta, se castiga todos los días en los Tribunales Ingleses. Pero más peligrosa que el trance sexual es la palabra en el trance político. Cuando un inglés asiste a un comicio, no lo hace por el sólo placer de oír unas cuantas frases bonitas. El inglés tiene la mala costumbre de tomar en serio todo lo que oye, y la peor costumbre aún de proceder de acuerdo con lo que ha oído.

Lady Astor ha tenido que rectificar ya muchas de las palabras que ha dicho en eso que se llama calor de la oratoria en la tierra donde todo es caliente. Sin embargo, lady Astor podía pensar que la atención al dicitivo era un uso parlamentario. Sin duda, lo pensaba. Porque en los comicios públicos ningún orador ha usado la lengua con más libertad que ella. Por sus labios aristocráticos han salido contra Rusia todas las frases que una real boca aristocrática, libremente manejada, puede proferir. Pero una cosa es hablar contra el comunismo en doctrina y otra querer experimentar en la práctica la doctrina de las personas. Después de hablar muy mal del comunismo, de Rusia, de Zinovieff, de la segunda Internacional, de cuanto cosa rusa pueda provocar la indignación de una dama inglesa y millonaria, a lady Astor se le ocurrió poner en duda la fe de los comunistas Ingleses.

—Quienes hablan del parlamento en este país—dijo solemnemente—están muy contentos de verlo a distancia.

Hasta aquí la afirmación no tenía nada de excepcional. Ni era nueva ni en realidad quería decir mucho. Ya hemos oído sin número de

veces en los comicios conservadores. Si lady Astor se hubiese quedado en ella no habría tenido más consecuencias que los acostumbrados rumores en un rincón de la multitud. Pero lady Astor tiene demasiado temperamento para quedarse en una afirmación vaga, y agregó:

—Yo estoy dispuesta a pagarle el viaje a cuantos Ingleses quieran ir a vivir con sus familias dos años en Rusia.

Frase muy norteamericana, como se ve. En una esquina de Nueva York habría provocado la gezoza hilaridad de los oyentes. En Plymouth, donde la dijo lady Astor, nadie se rió el día nada considerable. Lady Astor continuó su discurso llena de ese santo odio anti-comunista, antevolucionista y antinegrista que ilumina al alma excelente de todo norteamericano rico. Pero al día siguiente comenzó a recibir las solicitudes de pasajes en Inglaterra hay gente para todo. Así como hay quien se sienta al Ejército de Salvación, hay también quien no tiene inconveniente en vivir dos años en Rusia. Y así cualquiera contiene su deseo de tener que declararse comunista. El inglés que lo deseaba muy bien que ser comunista en Rusia es tan gordo como ser lady Astor en Inglaterra.

Lady Astor está ahora convertida en algo como en un agente de Cook. Claro que en cualquier otro país podría salir del apuro diciendo que sufrase no era sino una metáfora.

Pero los jurces británicos tienen un sentido económico de la retórica, y su disculpa le costaría algunas libras. A los hombres que después de oírlo han hecho sus maletas, es indispensable pagarle el viaje. No hay otro recurso dentro de la ley inglesa. Lady Astor ha intentado resumir su ofrecimiento a una familia. Mas sus palabras fueron demasiado públicas y demasiado enfáticas, y no puede eludirlas. Por lo pronto tiene que enviar cuatro familias. No obstante, la misma causa que la pierde, la salva de un mayor peligro. Si la imaginación inglesa fuese muy aguda, no habría faltado quien aprovecharse la oportunidad para resolver el problema de los desocupados. Sus millones se habrían agotado entonces en el pago de un millón doscientos mil pasajes a Rusia y habría sido raro que, al fin, desaparecido el motivo de su opinión política, ella también se hubiese convertido al comunismo.

Con este título ha comenzado a editarse en la capital de México una revista quincenal que dirige el estimado intelectual costarricense señor don Amado Chaverri Matamoros.

Forman el cuadro de colaboradores muy distinguidos poetas y literatos de la América Latina, figurando entre ellos algunos compatriotas de conocida reputación en el campo de las letras.

En el primer número se insertan las opiniones autógrafas de Manuel Ugarte, Juan Francisco Paredes y de Ricardo Fernández Guardia, quienes expresan una admiración profunda por este portavoz continental que robustece con sus ideales y talento el distinguido amigo Chaverri Matamoros, de cuya empresa noble dice así nuestro historiador señor Fernández Guardia:

"Toda labor de acercamiento entre México y las

Repúblicas de Centro América la considero altamente patriótica y meritoria; y cuando esta labor la emprenden jóvenes intelectuales y entusiastas, como son los que forman el cuerpo de redactores de esta Revista, el futuro será tanto más provechoso."

Después de saborear las delicadas selecciones de esta revista, que es un laurel más en las sienes del compañero Chaverri Matamoros, nuestro lápiz ha desiluzado sobre las cuartillas el elogio espontáneo que nos ha merecido el periodista costarricense que hace 15 años conocimos con las mismas tendencias y virilidades de que está exaltadamente saturada su importante revista "México y Centro América", cuyo éxito auguramos con la más sincera simpatía y admiración.

Satisfacen LOS PRECIOS —MAS BAJOS—

En la Ferretería de

Muñoz, Vargas & Cía.

Encuentra usted estas condiciones en todo artículo que necesite — CONVENZASE.

Ferretería del Mercado

Ecos de Centro América

Tegucigalpa, 19. A La Prensa.—San José. Oficiábase hoy en Catedral honores fúnebres en homenaje a la memoria del Arzobispo Mons. Pérez y Aguilar de San Salvador.

Hoy a las tres de la tarde será recibido en acto público por el Presidente Paz Barahona el Excmo. Sr. A. Kerr Clark Kerr Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de su Majestad Británica ante el gobierno de Honduras.—Reconciliación.

Guatemala, 19.—Hoy ingresó a esta capital el Director de Telégrafos de México Ingo. Antonio González Montero acompañado de su secretario Pedro del Castillo y de Blas Aguirre, a recibirlo a Acajutla fué el Ins. General de Telégrafos de Guatemala Alberto J. Martínez, con el Constructor del Ramo Pedro A. Díaz. Esta mañana partió el Director General don Ma-

riano Batres Pineda acompañado de su secretario don Rodrigo R. Ramírez a encontrar a nuestros huéspedes en la estación de Coates donde les obsequió un banquete. La principal misión del señor Montero es ultimar los arreglos de intercambio de giros telegráficos en México y en Guatemala, así como terminarán la instalación de la estación radiotelegráfica de Quezaltenango.

Se explió ya el Reglamento de la ley que exige un veinticinco por ciento a todos los empleados en Guatemala en todas las empresas extranjeras industriales y comerciales establecidas en el país.

En la asamblea se discute un proyecto de ley para controlar a los tinterillos que invaden los tribunales, y abarque todos en la libertad de litigar que garantiza la constitución. — Diario de Guatemala.

ZAPATERIA

LA SALVADOREÑA

Formas modernas - Material escogido - Precios económicos -

Si desea usted un calzado bueno encárguelo a don José M. Córdova en el Paso de la Vacca y quedará complacido.

Apartado 856 - Teléfono 1076

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTOS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 624

Marítimas

Puntarenas, 21. Hoy a las 6.30 hs. tondeó el vapor inglés Jamaica procedente de San Juan del Sur con 1 día de mar. Pasajeros: Antonieta de Requelme y niño, E. Requelme y dos niños, Reginaldo Montero, Juan Pineda, Socorro Ortiz, de San Juan del Sur, M. Rivera, de Amapala; V. Miranda, C. Bragado de la Unión. Carga 12 bultos con una tons. Correo 16 sacos, cuatro paquetes.

Como pierde el Municipio 1.440 colones anuales

La Comisión de Sanidad está dejando de ingresar al Tesoro Municipal la no susceptible suma de mil cuatrocientos colones anuales, que era el producto de un local de los que antes ocupaban las carnicerías, el cual, por disposición del nuevo Administrador se ocupa actualmente como bodega para materiales y otros objetos.

Por dicho local pagaban anteriormente los arrendatarios ciento veinte colones mensuales, y bien sabemos en solicitud de los mismos andan muchas personas que desean establecerse con un negocio en el Mercado, por lo que se priva al Municipio de una buena renta que puede utilizarse en la higiene de aquel establecimiento, el foco de infección más peligroso que tiene la capital en su seno.

No vemos la necesidad de ésta bodega, pudiendo ser colocados dichos materiales en el mismo sitio que el activo ex-Administrador señor Rawson ocupaba con tal objeto.

Dos vetos del Gobernador

LIBRERIA FALCO

Avenida 7.ª Este, Núm. 344

CASA FALCO

Apartado 638 - Teléfono N.º 71

VALENTIN AUTORES

Pequeñeces..., novela, P. L. Coloma

Estudio preliminar, ensayos R. Darío, Kenilworth, novela, Walter Scott

Idiario español, Angel Ganivet

Tiempos difíciles, novela, C. Dickens

Doctor Sutilis, cuentos, Leopold Alas (Clarín)

Dentro del cercado, novelas, Gabriel Miró

Figuras de la vida del Señor, Gabriel Miró,

El señor Gobernador de la Provincia, don Macedonio Esquivel, no está dispuesto a dejar pasar nada de la Municipalidad y Comisiones, que le huela a gastos superfluos.

Y por ello lo tienen siempre listo a oler todos los acuerdos y el que despide vahos rancios a quitarlo pronto.

Dicen que está batiendo el record de los vetos. Ahora, sus dos últimos son los que se relacionan con la compra de unas capas de hule para ciertos empleados que tienen que hacer consuntivo servicio en la calle y el de la organización de los servicios de la Contabilidad. Así, pues, el Sr. Municipal, con motivo de la licencia concedida al Subjefe de la misma, don Silve-

rio Solera, quien actualmente ocupa la Subdirección Gral. de Telégrafos.

El recargo de sus funciones, según el señor Gobernador, se hará sin distribuir el sueldo entre los empleados de esa dependencia, contor me se había dispuesto anteriormente. Así, pues, el Sr. Municipal, con motivo de la licencia concedida al Subjefe de la misma, don Silve-

Para el presente año escolar

Libros de texto nacionales y extranjeros

Buites, Cuadernos, etc

OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA

Librería Española

de María v. de Lines

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas

ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble

Kn a Champagne

Cream Soda - Gengerale

FUMÉ

solamente los deliciosos

CIGARRILLOS TICOS

Se necesitan operarias en esta Fábrica